

Patrick Bottazzi, Lise Landrin, Joan Bastide
Patrick.bottazzi@unibe.ch
Investigación
Universidad de Berna - CREATES / Senegal
Jornada Científica de Agroecología 2024
Taller n°4, Sesión n° 2a

Título:

(Re)territorializar los sistemas alimentarios hacia la agroecología: cuestiones reflexivas y prácticas basadas en la investigación transformadora en Senegal

Resumen:

La reterritorialización agroecológica se presenta como un medio para fortalecer la resiliencia de los sistemas alimentarios globales (Duru y Therond 2015, Wezel, Brives et al. 2016, Giraldo y Rosset 2018, Levidow, Sansolo et al. 2019). Nuestra intervención propone un encuadre reflexivo del papel de la investigación transformadora en este proceso, basado en la experiencia del proyecto ARTS (L'Agroécologie pour la Résilience des Territoires au Sénégal), una iniciativa de investigación-acción financiada por el programa SOR4D (2023-2026).

La geografía crítica de los años ochenta definió la "reterritorialización" como una reconfiguración de las relaciones entre sociedad, espacio y tiempo, basada en "proyecciones de intenciones sobre el espacio" por parte de diversos actores (Raffestin 1980). Nuestro planteamiento se basa en una de estas proyecciones, co-construida por ONG y organismos de investigación, que explora lo que supondría un sistema alimentario basado en los principios de la agroecología, teniendo en cuenta criterios técnicos y políticos, así como cuestiones reproductivas, sociales y culturales. Este ejercicio de "ideotipado" (Belmin Raphaël, Ouedraogo Rahim et al. 2023) del territorio está resultando ser un punto de partida natural en la reflexión racionalizadora de los investigadores.

En cambio, el enfoque del "laboratorio viviente" nos sumerge en una fenomenología de la experiencia, contrastando la ambición metodológica definida en el laboratorio con los caprichos de los procesos iterativos sobre el terreno, ilustrando la imprevisibilidad de la "vida real" (Fèche, Noûs et al. 2021). La investigación transformadora implica una combinación de actores procedentes de la investigación, el desarrollo, la sociedad civil, las comunidades de las aldeas e incluso el teatro, cada uno de los cuales se escenifica continuamente en espacios que son

virtual o físico, con modos de funcionamiento, intereses y calendarios a menudo divergentes o incluso contradictorios. Los investigadores son actores entre otros, influidos por su posición social, que configura sus representaciones y proyecciones espaciales específicas.

Lejos de limitarnos a una visión caótica de la investigación transformadora, nuestra presentación intentará dar una visión desde dentro de estas experiencias, utilizando la reflexividad y extrayendo lecciones generales para poner de relieve las sinergias. ¿Qué enfoque de investigación debería adoptarse para identificar y explotar estas sinergias? ¿Qué innovaciones epistemológicas o paradigmáticas son pertinentes en relación con la ciencia "basada en proyectos", a menudo enmarcada, distanciada y desconectada de la realidad? Esta presentación explora estas cuestiones, ofreciendo perspectivas para una investigación más eficaz.

"Integrado y transformador", por citar las palabras clave de las licitaciones internacionales.

Referencias bibliográficas

- Belmin Raphaël, Ouedraogo Rahim, Deletre Emilie, Svicky Michel, De Troij Antoine, Angbo- Kouakou Euphrasie, Avadi Angel, N'Guetta Elvis, Komlan Francis, Kouadio Franck, Lacombe Paul, kambire Abissata, Diabate Seydou, Hien Ery Maryline C., Kouamé Kohi Alfred, Kouamé Modeste, Abdou Oum, Dosso Moussa, Tano Kablan, Eypert Louise, Martin Thibaud y A. Arlène (2023). Diseño de sistemas agroalimentarios resilientes al cambio climático. Ideotyping workshop report. Proyecto Marigo-Safoods. Ed CIRAD. <https://agritrop.cirad.fr/607984/>. Diseño de sistemas agroalimentarios resilientes al cambio climático. Ideotyping workshop report. Yamoussoukro, Costa de Marfil.
- Duru, M. y O. Therond (2015). "Diseñando transiciones agroecológicas; Una revisión". Agronomía para el desarrollo sostenible 35(4): 1237-1257.
- Fèche, R., C. Noûs y F. Barataud (2021). "Construir una iniciativa transformadora para un sistema agroalimentario territorializado: ¿construir un living-lab y confrontar las normas? Un estudio de caso de Mirecourt (Vosgos, Francia)". Revista de Estudios Rurales 88: 400-409.
- Giraldo, O. F. y P. M. Rosset (2018). "La agroecología como territorio en disputa: entre la institucionalidad y los movimientos sociales". Revista de Estudios Campesinos 45(3): 545-564.
- Levidow, L., D. Sansolo y M. Schiavinatto (2019). "Prácticas agroecológicas como desarrollo territorial: un esquema analítico a partir de estudios de caso brasileños". Revista de estudios campesinos: 1-26.
- Raffestin, C. (1980). Pour une géographie du pouvoir. París, LITEC.
- Wezel, A., H. Brives, M. Casagrande, C. Clément, A. Dufour y P. Vandenbroucke (2016). "Territorios de agroecología: lugares para sistemas agrícolas y alimentarios sostenibles y para la conservación de la biodiversidad". Agroecología y sistemas alimentarios sostenibles 40(2): 132-144.